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ÍNDICEPREFEITURA DE ANDRADAS 
INICIA ESTUDO PARA VIABILIZAR 

CONCESSÃO DOS SERVIÇOS DE 
ÁGUA E ESGOTO

Com o objetivo de garantir 
um futuro com mais qualidade 
de vida, saúde e infraestrutura 
para todas as pessoas, a Pre-
feitura de Andradas contratou 
a empresa Houer Consultoria, 
especializada em parcerias 
público-privadas, para elabo-
rar um estudo técnico que vai 
embasar um possível processo 
de concessão dos serviços de 
abastecimento de água e tra-
tamento de esgoto no muni-
cípio.

O estudo será o ponto de 
partida para que o município 
avalie com responsabilidade a 
melhor forma de modernizar e 
expandir o sistema de sanea-
mento. A ideia é atrair investi-
mentos, melhorar a estrutura 
existente e garantir que toda 
a população – inclusive quem 
vive nas áreas mais altas e dis-
tantes – tenha acesso a água 
tratada e esgoto coletado e 
tratado com eficiência.

A prefeita Margot Pioli re-
força que a decisão de realizar 

o estudo é estratégica. “Não 
podemos pensar apenas no 
hoje. Andradas cresce e pre-
cisa de serviços que acompa-
nhem esse avanço. Este estu-
do nos dará as informações 
necessárias para planejar um 
sistema que funcione bem 
para todos com visão de futu-
ro.”

A empresa contratada vai 
mapear a situação atual, iden-
tificar os desafios e apontar 
caminhos viáveis e sustentá-
veis para uma futura conces-
são.

Participaram da reunião, 
representantes da empresa 
Houer, equipe da Secretaria 
de Planejamento Urbano e 
Meio Ambiente e da Procura-
doria do Município, ao lado da 
prefeita Margot Pioli, do vice-
-prefeito, José Antonio Stiva-
nin, e o presidente da Câmara 
Municipal, Ademir Perez.

Fonte e foto: Prefeitura de 
Andradas

ANDRADAS ANDRADAS 
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XXXI EXPAI COMEÇOU 
COM O PÉ DIREITO EM 

SÃO VICENTE DE MINAS
Mais um ano a população 

se reúne para celebrar a tra-
dicional festa agropecuária 
de São Vicente de Minas. Na 
abertura oficial, a animação 
ficou por conta da dupla Lucas 
e Giovanni, que levantou o pú-
blico com muita música boa!

 No pavilhão de exposi-
ção dos pequenos animais, a 
diversão foi garantida para a 

criançada, enquanto no pa-
vilhão do produtor, o Torneio 
Leiteiro aqueceu os ânimos 
com competidores dando seu 
melhor nessa segunda rodada 
de disputas!

Vem aí o Tratoraço
No dia 21 de junho, o Par-

que de Exposições de São Vi-
cente de Minas será palco de 
uma tarde especial com expo-

sição de tratores e uma gran-
de carreata.

Um evento que valoriza a 
força do campo e a tradição 
da terra!

Local: Parque de Exposi-
ções

Data: 21/06 (sábado)
A partir das 13h

Fonte e fotos: Prefeitura 
de São Vicente de Minas

SÃO VICENTE DE MINASSÃO VICENTE DE MINAS
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INGAÍ REALIZA II CONCURSO 
RAINHA DA FESTA DA FOGUEIRA

No último sábado, 14 de 
junho, foi realizada no Audi-
tório Municipal a solenidade 
de desfile das candidatas ao 
título de Rainha da Festa da 
Fogueira, além de outras pre-
miações.

O evento, que acontece 
pelo segundo ano consecuti-
vo, atraiu dezenas de pessoas 
que compareceram para co-
nhecer e torcer por suas can-
didatas favoritas.

Neste ano, Marcela Ellen 
foi a grande campeã e con-
quistou o título de Rainha da 

Festa da Fogueira 2025, rece-
bendo a faixa das mãos da pri-
meira vencedora do concurso, 
em 2024, Vilma Vilella Curi.

Em segundo lugar, com o 
título de Princesa da Festa, 
ficou a candidata Maysa Mi-
neira.

Na sequência, Kauanny de 
Almeida foi eleita Miss da Fes-
ta da Fogueira, e Talyta Acrí-
sio, Miss Representatividade.

O público compareceu em 
peso e vibrou com entusiasmo 
a cada entrada das candidatas.

O prefeito Giulliano Ribei-

ro Pinto esteve presente no 
evento e ressaltou a impor-
tância da iniciativa para o mu-
nicípio:

 “O concurso Rainha da 
Festa da Fogueira é de grande 
relevância cultural. Envolve 
nossas candidatas, morado-
res e o comércio local em um 
clima de união e expectativa. 
Este evento, promovido pelo 
Governo de Ingaí por meio do 
CRAS, carrega a nossa marca. 
Seguiremos apoiando ações 
como essa, que fomentam e 
valorizam a cultura local”, de-

clarou o prefeito.
Para o Governo Municipal, 

o concurso representa um im-
portante movimento de enga-
jamento social e cultural, re-
forçando o compromisso com 
o desenvolvimento cultural de 
Ingaí.

Seguiremos à disposição 
para apoiar e incentivar even-
tos como este, que exaltam 
nossas tradições e fortalecem 
a identidade do nosso povo.

Fonte e foto: Prefeitura 
de Ingaí

INGAÍINGAÍ

FÉ, TRADIÇÃO E HISTÓRIA 
MARCAM A FESTA DE 
SANTO ANTÔNIO E DA 
BEATA NHÁ CHICA EM 

ANDRELÂNDIA
A Paróquia Nossa Senhora 

do Porto da Eterna Salvação, 
em Andrelândia, celebrou 
com grande devoção a tradi-
cional festa de Santo Antônio 
e da Beata Nhá Chica, entre os 
dias 10 e 15 de junho. O even-
to religioso contou com o Trí-
duo Preparatório, missas, pro-
cissão, distribuição de pães, 
queima da fogueira e até des-
file de maquinários agrícolas 
pelas ruas da cidade, unindo 
fé e cultura local. A programa-
ção especial envolveu toda a 
comunidade em momentos 
de oração e confraternização.

Santo Antônio, conhecido 
como o “Santo Casamenteiro”, 
foi um frade franciscano nasci-
do em Lisboa, no século XII, e 
é reverenciado por sua sabe-
doria, caridade e milagres. Já 
Nhá Chica, primeira mulher 
leiga negra brasileira beatifi-

cada pela Igreja Católica, viveu 
em Baependi no século XIX e 
é lembrada por sua profunda 
fé, humildade e dedicação aos 
pobres. Ambos são exemplos 
de vida cristã que inspiram ge-
rações de fiéis.

Além das celebrações re-
ligiosas, a festa promoveu 
integração comunitária com 
barracas de comidas típicas 
e apresentações, reforçando 
o papel da paróquia como 
espaço de encontro e forta-
lecimento dos laços sociais. A 
ausência de ambulantes e a 
organização cuidadosa garan-
tiram um ambiente seguro e 
acolhedor para todos os par-
ticipantes.

Por Redação Panorama
Com informações e foto:  

Paróquia Nossa Senhora do 
Porto da Eterna Salvação

ANDRELÂNDIAANDRELÂNDIA

ILUMINAÇÃO 
RENOVADA NO CAMPO 

MUNICIPAL DE 
SERRANOS

A Prefeitura de Serranos, 
por meio de uma ação con-
junta das Secretarias de Es-
portes e de Obras, concluiu a 
manutenção dos refletores do 
Campo Municipal. A iniciativa 
teve como objetivo melhorar 
as condições de iluminação do 
espaço, especialmente para as 
atividades esportivas realiza-
das no período noturno.

Com a revitalização do sis-
tema de refletores, atletas e 
moradores poderão usufruir 
de um ambiente mais seguro 
e confortável para a prática 
esportiva, fortalecendo o uso 

do campo como ponto de en-
contro e lazer da comunidade. 
A medida também reforça o 
compromisso da gestão mu-
nicipal com o incentivo ao es-
porte e à promoção da saúde.

“Investir no esporte é in-
vestir em qualidade de vida”, 
destacou a administração, ao 
enfatizar que ações como essa 
contribuem diretamente para 
o bem-estar e a integração so-
cial da população serranense.

Por Redação Panorama
Com informações e foto: 

Prefeitura de Serranos

SERRANOSSERRANOS

NO TRÂNSITO, A PRESSA 
E A IMPRUDÊNCIA 

MATAM
A cada feriado prolonga-

do, a cada fim de semana, os 
números voltam a escancarar 
uma realidade brutal: o trân-
sito brasileiro continua sen-
do um campo de guerra não 
declarada. Só em 2023, mais 
de 32 mil pessoas perderam 
a vida em acidentes de trân-
sito no Brasil, segundo dados 
da Confederação Nacional do 
Transporte (CNT). São vidas 
ceifadas por imprudência, ex-
cesso de velocidade, consumo 
de álcool ao volante e o mais 
perigoso dos combustíveis: a 
irresponsabilidade.

Nas ruas e estradas do 
país, motoristas que parecem 
acreditar serem donos das 
vias dirigem como se estives-
sem sozinhos no mundo. Ig-
noram sem remorso limites de 
velocidade, avançam sinais, 
costuram entre carros, usam 
o celular enquanto dirigem e, 
em muitos casos, se colocam 
atrás do volante depois de be-
ber — uma atitude que, além 
de criminosa, é profundamen-
te egoísta e covarde.

É preciso dizer com todas 
as letras: quem dirige embria-
gado, quem ultrapassa em 
faixa contínua, quem desres-
peita a vida alheia no trânsito 
é um assassino em potencial. 
Não se trata de acidente, mas 
de consequência previsível de 
escolhas irresponsáveis.

As cenas se repetem como 
um filme de horror em loo-
ping: famílias destruídas, pais 
que não voltam para casa, 
filhos que perdem a vida an-
tes mesmo de começarem a 
viver. A cada feriado, man-
chetes estampam o que pa-
rece uma crônica anunciada 
— colisões violentas, capota-
mentos, mortes evitáveis. Até 
quando vamos assistir a esse 
espetáculo de tragédias sem 

uma mudança real de com-
portamento?

O trânsito não é território 
de bravatas, de imprudência, 
nem de valentia tola. O trânsi-
to é um espaço coletivo, onde 
o direito de um começa onde 
termina o do outro. Respeitar 
as leis de trânsito não é uma 
formalidade: é um ato de ci-
vilidade, de humanidade e de 
responsabilidade com a pró-
pria vida e com a do próximo.

É inaceitável que, em ple-
no 2025, ainda tenhamos que 
implorar por atitudes básicas: 
que não se beba antes de diri-
gir, que se respeitem os limi-
tes de velocidade, que se use 
o cinto de segurança, que se 
pare nas faixas de pedestre. O 
Brasil precisa, urgentemente, 
de uma cultura de paz no trân-
sito — e essa cultura começa 
por cada motorista que decide 
dirigir com consciência.

Neste editorial, o Jornal 
Panorama Minas une sua voz 
ao clamor de milhares de fa-
mílias que perderam entes 
queridos nas estradas e ruas 
do país. Exigimos mais fis-
calização, sim. Exigimos pu-
nições mais rígidas, também. 
Mas, acima de tudo, fazemos 
um apelo direto a cada cida-
dão que pega o volante: seja 
responsável. Sua escolha 
pode significar a vida — ou a 
morte — de alguém.

A vida é maior do que 
qualquer pressa. Dirigir com 
atenção, respeito e sobriedade 
é mais do que uma obrigação: 
é um dever moral. Não espere 
que a tragédia bata à sua porta 
para entender isso. No trânsi-
to, somos todos responsáveis. 
E a paz começa com cada um 
de nós.

.
Por: Sérgio Monteiro - 

Jornalista / Editor
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DIRETORA DO JORNAL PANORAMA MINAS, KARLA DANITZA, 
PARTICIPA DO PODCAST BAE E RELEMBRA TRAJETÓRIA DO VEÍCULO 

FUNDADO HÁ 50 ANOS EM BAEPENDI
Na mais recente edição 

do Podcast Bae, produzido na 
histórica cidade de Baependi 
(MG), a jornalista e Diretora-
-Presidente do Jornal Panora-
ma Minas, Karla Danitza, foi a 
convidada especial. O bate-pa-
po foi marcado por emoção, 
memórias e reflexões sobre os 
desafios e conquistas de um 
dos mais tradicionais veículos 
de comunicação do estado.

Durante a entrevista, Karla 
contou a história do Panora-
ma, fundado há cinco déca-
das por sua mãe, a também 
jornalista Dora Levenhagem, 
carinhosamente conhecida 
como “Dorinha”. Com mui-
to carinho, Karla relembrou 
episódios marcantes da vida 
de Dora e sua dedicação in-

cansável à imprensa regional. 
“Ela era uma força da natu-
reza, uma mulher à frente do 
seu tempo. Fundar um jornal 
em uma cidade do interior há 
50 anos não era pouca coisa”, 
destacou.

Além do resgate históri-
co, a jornalista falou sobre os 
desafios de manter um jor-
nal relevante em tempos de 
transformações digitais e alta 
competitividade na produção 
de conteúdo. “Hoje, nosso es-
forço é diário para equilibrar a 
tradição com a inovação. Mas 
temos muito orgulho do cami-
nho trilhado”, afirmou.

O Panorama Minas, que 
nasceu em Baependi, ganhou 
projeção estadual e atualmen-
te está entre os três maiores 

jornais de Minas Gerais, com 
grande circulação impressa e 
milhões de acessos mensais 
em seu site e redes sociais. 
Karla enfatizou que o sucesso 
é fruto de uma equipe com-
prometida com a informação 
de qualidade e com o respeito 
ao leitor.

A participação de Karla no 
Podcast Bae também reforça o 
papel da mídia regional como 
guardiã da memória coletiva e 
como agente ativo no debate 
público. Ao final da entrevista, 
a diretora agradeceu o convite 
e celebrou o reencontro com 
as raízes do jornal. “Voltar a 
Baependi e falar do Panorama 
aqui, onde tudo começou, é 
sempre especial”, concluiu.

Por; Sérgio Monteiro

BAEPENDIBAEPENDI

BAEPENDI PRESENTE NA 
SOLENIDADE DOS 250 ANOS DA 

POLÍCIA MILITAR DE MINAS GERAIS
O prefeito de Baependi, 

Marcelo do Engenho, o vice-
-prefeito Juliano e o vereador 
Sininho participaram nesta 
semana da solenidade em co-
memoração aos 250 anos da 
Polícia Militar de Minas Gerais 
(PMMG), realizada em Pouso 
Alegre. O evento celebrou a 
trajetória histórica da corpo-
ração, uma das mais antigas 
do Brasil, fundada em 1775, 
e que tem se destacado pelo 

compromisso com a seguran-
ça pública e a proteção dos 
mineiros.

Durante a cerimônia, dois 
baependianos foram home-
nageados por suas relevantes 
contribuições à PMMG: o 1º 
Sargento Sebastião Francisco 
de Paula e o Capitão Nelson 
José de Castro. Ambos foram 
reconhecidos pelo profissio-
nalismo e dedicação ao longo 
de suas carreiras, represen-

tando com orgulho o municí-
pio de Baependi na história da 
corporação.

A participação das autori-
dades municipais reforça o re-
conhecimento e a valorização 
do trabalho desempenhado 
pela Polícia Militar ao longo 
de dois séculos e meio.

Por Redação Panorama
Com informações e foto: 

Prefeitura de Baependi

BAEPENDI BAEPENDI 

BOM JARDIM DE MINAS DISCUTE 
SEGURANÇA NA ZONA RURAL E 

DISTRITOS
Na manhã da quarta-feira, 

18 de junho, moradores do 
distrito de Taboão, em Bom 
Jardim de Minas, participaram 
de uma importante reunião 
sobre segurança pública volta-
da à proteção das áreas rurais, 
vilas e distritos do município. 
O encontro contou com a pre-
sença de representantes do 
Destacamento da Polícia Mi-
litar, incluindo um sargento e 
um capitão, que orientaram 
a população sobre medidas 
preventivas e estratégias de 
cooperação com as forças de 
segurança.

A ação reforça o compro-
misso da administração muni-
cipal com a tranquilidade e o 
bem-estar das comunidades 
afastadas do centro urbano, 
onde o patrulhamento e a vi-
gilância enfrentam maiores 
desafios logísticos. Durante 
a conversa, foram abordadas 
questões como a importância 
das denúncias anônimas, o 
fortalecimento das redes de 
vizinhos protegidos e a atua-
ção conjunta entre moradores 
e policiais.

A segurança no campo é 
essencial não apenas para pro-

teger propriedades, mas tam-
bém para garantir dignidade e 
qualidade de vida às famílias 
que vivem e produzem nessas 
regiões. A iniciativa foi bem 
recebida pelos moradores, 
que destacaram a relevância 
do diálogo direto com as au-
toridades e a necessidade de 
ações contínuas para prevenir 
crimes e fortalecer a sensação 
de segurança nas zonas rurais.

Por Redação Panorama
Com informações e 

foto: redes sociais prefeito 
Francisco Mattos e Silva

BOM JARDIM DE MINASBOM JARDIM DE MINAS

POLÍCIA MILITAR REALIZA 
PALESTRA EDUCATIVA SOBRE O USO 

DE CIGARROS ELETRÔNICOS EM 
PASSA VINTE

A Polícia Militar de Minas 
Gerais participou de uma ação 
educativa na Escola Municipal 
José de Anchieta, no muni-
cípio de Passa Vinte. A ativi-
dade contou com a presença 
de aproximadamente 60 alu-
nos do Ensino Fundamental, 
abrangendo turmas do 6º ao 
9º ano.

Durante a palestra, inti-
tulada “Vape: Fumaça que 
Engana”, foram abordados 
temas relevantes para o pú-
blico adolescente, com foco 
nos malefícios do cigarro ele-

trônico, também conhecido 
como “vape”, além de outras 
substâncias psicoativas lícitas 
e ilícitas.

A ação teve caráter pre-
ventivo e informativo, pro-
movendo a conscientização 
dos jovens sobre os riscos as-
sociados ao uso dessas subs-
tâncias. O momento foi tam-
bém de diálogo aberto, com a 
participação ativa dos alunos 
e professores, que puderam 
esclarecer dúvidas e discutir 
questões contemporâneas 
que impactam a juventude.

A atividade foi realizada 
em parceria com as Secreta-
rias Municipais de Saúde e 
Educação, e reforça o compro-
misso da Polícia Militar com a 
promoção da saúde e da segu-
rança no ambiente escolar.

A repercussão da palestra 
foi extremamente positiva, 
destacando-se como uma im-
portante iniciativa de aproxi-
mação entre a Polícia Militar e 
a comunidade estudantil.

Fonte e foto: 57º BPM

PASSA VINTEPASSA VINTE

CÁSSIA PROMOVE CONFERÊNCIA DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL

A Prefeitura Municipal de 
Cássia através da Secretaria 
de Desenvolvimento Social e 
Habitação e o Conselho Mu-
nicipal de Assistência Social 
– CMAS deu início na manhã 
da quarta-feira (18), à 12ª 
Conferência Municipal de As-
sistência Social com o tema 
“20 anos do SUAS: construção, 
proteção social e resistência”.

Esse é um momento de 
escuta e construção coletiva. 

São celebradas duas décadas 
de um sistema que garantiu 
avanços importantes na pro-
teção social, mas que ainda 
enfrenta muitos desafios.

A conferência reúne pro-
fissionais da rede socioas-
sistencial, gestores públicos, 
conselheiros, sociedade civil 
e usuários da assistência so-
cial, com o objetivo de avaliar 
e propor diretrizes para o for-
talecimento do Sistema Único 

de Assistência Social (SUAS) 
no município.

Foram discutidos cinco ei-
xos gerando propostas a se-
rem encaminhadas para a ple-
nária regional e eleição de 06 
delegados que representarão 
o município na Conferência 
Regional em Poços de Caldas.

Fonte e foto: Prefeitura 
de Cássia

CÁSSIA CÁSSIA 
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PROGRAMA CIDADES INTELIGENTES 
PASSA POR EXPANSÃO EM CAXAMBU

Nesta semana, o prefei-
to Luiz Henrique recebeu em 
seu gabinete o Gerente de 
Educação Continuada da Ina-
tel, Rinaldo Duarte Teixeira 
de Carvalho e o Gerente de 
Empreendedorismo e Inova-
ção da Inatel, Rogério Abran-
ches da Silva acompanhados 
do Secretário de Governo e 
Desenvolvimento Econômico, 
Vinicius Hemetério, do Diretor 
de Inovação, Luciano Ferrei-
ra, e da responsável pela Sala 
Mineira do Empreendedor, 
Patrícia Gonçalves para tra-
tarem da expansão do “Cida-
des Inteligentes”, um projeto 
desenvolvido pela Inatel, Ins-
tituto Nacional de Telecomu-

nicações, em parceria com 
o BNDES, Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social.

O projeto, em atividade 
na cidade, já conferiu ganhos 
significativos nas questões re-
lacionadas à segurança e qua-
lidade de vida. Diante desta 
resposta positiva pretende-se 
estender o projeto para diver-
sos outros setores.

Segundo Rinaldo, Caxam-
bu, que já conta com a funcio-
nalidade do projeto Cidades 
Inteligentes, ainda tem muito 
a ganhar com as novas solu-
ções tecnológicas desenvolvi-
das pela Inatel e que podem 
ser aplicadas dentro da pla-

taforma existente em nossa 
cidade.

Na oportunidade, Rogério 
expôs sobre projetos desen-
volvidos pela Inatel que têm 
como foco o empreendedoris-
mo e desenvolvimento econô-
mico.

A parceria com a INATEL 
na expansão do Projeto Cida-
des Inteligentes é uma ação 
de extrema importância, pois, 
utilizando as novas tecnolo-
gias, grandes benefícios são 
gerados para os munícipes e 
turistas.

Fonte e foto: Prefeitura 
de Caxambu

CACAXAMBUXAMBU

SILVIANÓPOLIS INCENTIVA 
EMPREENDEDORISMO 

GASTRONÔMICO EM PARCERIA COM 
O SEBRAE

A Prefeitura de Silvianó-
polis, por meio da Secretaria 
de Cultura, Esporte, Lazer e 
Turismo, promoveu no dia 17 
de junho um encontro vol-
tado aos empreendedores 
e empreendedoras da gas-
tronomia local. A iniciativa, 
realizada em parceria com o 
Sebrae, teve como objetivo 
fortalecer o setor por meio 
da apresentação de capacita-
ções voltadas ao desenvolvi-
mento de negócios e à valo-
rização da culinária regional.

Durante o encontro, fo-
ram destacados cursos e 
orientações técnicas ofere-
cidos pelo Sebrae, com foco 
em gestão, inovação e aten-
dimento ao cliente, visando 
qualificar os participantes 
e ampliar suas oportunida-
des de atuação no mercado. 
A ação também reforçou o 
papel da gastronomia como 
elemento cultural e econô-
mico essencial para o muni-
cípio.

O evento foi ainda uma 

preparação para o tradicio-
nal Festival Sabores e Sabe-
res de Sant’Ana, que celebra 
a identidade culinária local 
e atrai visitantes à cidade. 
A valorização dos pequenos 
empreendedores fortalece a 
economia criativa e gera im-
pacto positivo no turismo e 
na preservação das tradições 
de Silvianópolis.

Por Redação Panorama
Com informações e foto: 

Prefeitura de Silvianópolis

SILVIANÓPOLIS SILVIANÓPOLIS 

PASSEIO CELEBRA FESTA JUNINA 
COM ALEGRIA, INTEGRAÇÃO E 

VALORIZAÇÃO DAS 
OFICINAS DO CRAS DE CONCEIÇÃO 

DA BARRA DE MINAS
Em clima de festa de San-

to Antônio, a equipe do CRAS, 
acompanhada pelos partici-
pantes das oficinas, realizou 
um passeio especial em co-
memoração à Festa Junina e 
ao mês temático das tradições 
culturais e dos vínculos comu-
nitários.

O momento contou com 
a presença do prefeito Fer-
nando Palumbo, da Secretá-
ria Municipal de Desenvolvi-
mento e Assistência Social, de 
representantes do Conselho 
Tutelar e demais convidados, 
fortalecendo a integração en-
tre o serviço público e os usuá-

rios da política de assistência.
Mais que um passeio, foi 

um dia de convivência, inclu-
são e alegria, com muito res-
peito às histórias e aos víncu-
los construídos nas ações do 
CRAS.

Fonte e foto: Prefeitura de 
Conceição da Barra de Minas

CONCEIÇÃO DA BARRA DE MINASCONCEIÇÃO DA BARRA DE MINAS

PREFEITURA PROMOVE TREINAMENTO DE PRIMEIROS SOCORROS EM SÃO 
SEBASTIÃO DO PARAÍSO

Na segunda-feira, 16, a 
Prefeitura Municipal de São 
Sebastião do Paraíso, por meio 
da Equipe Multiprofissional 
da Atenção Primária (EMAP) 
promoveu um treinamento 
de primeiros socorros com a 
presença do Sargento Alber-
to, do Corpo de Bombeiros de 
São Sebastião do Paraíso. A 
capacitação contou com a par-
ticipação da EMAP, Equipe de 
Atendimento Domiciliar, além 
dos profissionais do Ambula-
tório Municipal de Fisioterapia 
e Terapia Ocupacional.

O objetivo da ação foi qua-
lificar os profissionais da saú-

de para atuarem com seguran-
ça e eficiência em situações de 
emergência, como desmaios, 
crises convulsivas, engasgos, 
paradas cardiorrespiratórias, 
entre outras ocorrências que 
exigem intervenção imediata.

Durante o treinamento, 
foram realizadas demonstra-
ções práticas e orientações 
sobre as principais técnicas 
de primeiros socorros, com 
ênfase na atuação rápida e 
adequada até a chegada do 
atendimento especializa-
do. A iniciativa faz parte das 
ações de educação perma-
nente em saúde promovidas 

pela Secretaria Municipal de 
Saúde.

Segundo os organizadores, 
o conhecimento compartilha-
do durante a atividade será 
essencial não apenas para o 
ambiente de trabalho, mas 
também para situações coti-
dianas, dentro e fora das uni-
dades de saúde.

A formação contínua da 
equipe é um dos compromis-
sos da gestão municipal com a 
qualidade da assistência pres-
tada à população.

Fonte e foto: Prefeitura de  
São Sebastião do Paraíso

SÃO SEBASTIÃO DO PARAÍSOSÃO SEBASTIÃO DO PARAÍSO

ALUNOS DE ESCOLA MUNICIPAL EM 
BICAS PASSAM POR AVALIAÇÃO DE 

SAÚDE BUCAL
A Estratégia de Saúde da 

Família (ESF) Sul de Bicas ini-
ciou, com os alunos do primei-
ro ano da Escola Dr. Matheus 
Monteiro da Silva, uma ação 
de avaliação da saúde bucal. 
O atendimento é feito pelo 
dentista Dr. Marcelo Bressan 

Ghetti e pela ASB Leidiane da 
Silva, utilizando o Consultório 
Odontológico Móvel.

As crianças foram avalia-
das para identificação de pos-
síveis tratamentos, receberam 
limpeza, orientações de higie-
ne e kits de cuidados bucais.

A ação será estendida a 
todas as turmas da escola, ga-
rantindo o acompanhamento 
odontológico e promovendo 
a saúde bucal dos estudantes.

Fonte e foto: Prefeitura 
de Bicas

BICASBICAS  
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AGUANIL AGRADECE RECURSOS ENVIADOS 
PELO DEPUTADO DUARTE BECHIR

O prefeito Ricardo, o vi-
ce-prefeito José Ademir, o 
ex-prefeito José Márcio, os 
vereadores da base e  todo o 
grupo político, vem a público 
agradecer imensamente ao 
Deputado Estadual Duarte Be-
chir pelos recursos destinados 
ao município!

São R$ 400.000,00 que fa-
rão uma grande diferença na 

vida dos aguanilenses. Des-
se montante, R$ 200.000,00 
serão aplicados diretamente 
na saúde, fortalecendo ainda 
mais nossos serviços e garan-
tindo atendimento de qualida-
de para todos.

Os outros R$ 200.000,00 
vêm como transferência espe-
cial, que nos permitirá investir 
em áreas prioritárias e essen-

ciais para o desenvolvimento 
de Aguanil.

Essa parceria e o apoio do 
Deputado Duarte Bechir são 
fundamentais para o progres-
so da cidade. Juntos, é possí-
vel construir um futuro me-
lhor para Aguanil!

Fonte e foto: Prefeitura 
de Aguanil

AGUANIL AGUANIL 
CAPARAÓ ANUNCIA PROGRAMAÇÃO 

DA XXVI FESTA DO CAFEICULTOR 
E 2º RODEIO SHOW COM ENTRADA 

GRATUITA
A cidade de Caparaó-MG 

se prepara para receber a 
XXVI Festa do Cafeicultor e o 
2º Caparaó Rodeio Show, en-
tre os dias 14 e 17 de agosto 
de 2025. O evento contará 
com shows musicais de artis-
tas como Sarah Beatriz, Bren-
no & Matheus, João Nelore & 

Texano, Casaca, Negão Chan-
don e Guilherme Silva, além 
das atrações locais Ministé-
rio Blessed e Rasta Clone.

A programação inclui 
também rodeio, o desfile da 
Rainha do Café e uma etapa 
da Copa Rio Minas de Moto-
cross. Toda a festa terá entra-

da gratuita para o público.
A tradicional celebra-

ção valoriza a cultura local 
e movimenta a economia, 
atraindo visitantes de toda a 
região.

Fonte e foto: Prefeitura 
de Caparaó

CAPARAÓ CAPARAÓ 

PREFEITURA DE ALAGOA PRESTA 
HOMENAGEM À PROFESSORA D. 
ROSARIA HONÓRIA MONTEIRO

A Prefeitura de Alagoa pu-
blicou em suas redes sociais 
uma homenagem à professora 
Rosária Honorária Monteiro, 
mais conhecida como Dona 
Rosarinha. Ela faleceu nesta 
quinta-feira, 19 de junho, aos 
85 anos.

Confira a publicação feita 
pelo Poder Executivo:

Hoje nos despedimos não 
apenas de uma educadora, 
mas de uma verdadeira ins-
piração.

A Professora D. Rosarinha 
que nos deixou aos 85 anos, 
dedicou sua vida com amor, 
paciência e sabedoria à forma-
ção de gerações.

Em cada aluno que passou 
por sua sala de aula, ela dei-
xou semente de conhecimen-
to e valores.

Com seu sorriso acolhe-
dor e sua voz firme, ela en-
sinou mais do que matérias 
— ensinou respeito, empatia 
e esperança.

Mesmo ausente fisicamen-
te, seu legado viverá em cada 
canto da escola, em cada lem-
brança guardada com carinho 
por colegas, alunos e amigos.

Descanse em paz, Profes-
sora D. Rosaria.

Você continuará presente 
em nossos corações e na his-
tória da nossa educação.

Gratidão eterna por tudo 
que fez por nossa comunidade.

Fonte e foto: Prefeitura 
de Alagoa

ALAGOA ALAGOA 

REUNIÃO ENTRE PREFEITURA DE 
SÃO TOMÉ DAS LETRAS E AMAS 

ALINHA DETALHES SOBRE O 
PROJETO “ENCONTRO DELAS”

A sede do Centro de Apoio 
Social do Distrito de Sobradi-
nho foi palco de uma reunião 
estratégica entre represen-
tantes do Departamento Mu-
nicipal de Desenvolvimento 
Social e a presidente da Asso-
ciação de Mulheres em Ação 
Social (AMAS associação de 
moradores e amigos de so-
bradinho), Taciana Mafra. O 
encontro teve como pauta 
central o planejamento do 
projeto “Encontro Delas”, 

que será lançado em agosto.
A iniciativa tem como ob-

jetivo promover o empodera-
mento feminino por meio da 
parceria entre o poder públi-
co e a AMAS. O projeto pre-
vê a realização de atividades 
voltadas ao fortalecimento 
da autonomia das mulheres, 
incentivando o aprendizado, 
a troca de experiências e a 
construção de uma rede de 
apoio.

Entre os principais be-

nefícios esperados estão o 
aumento da autoestima, o 
acesso a novas oportunida-
des e o estímulo à partici-
pação ativa das mulheres na 
sociedade. A proposta é criar 
um ambiente acolhedor, 
onde as participantes pos-
sam desenvolver habilidades 
e ampliar seu potencial pes-
soal e profissional.

Fonte e foto: Prefeitura de 
São Tomé das Letras

SÃO TOMÉ DAS LETRASSÃO TOMÉ DAS LETRAS

FÁBRICA VALCAN RETORNA A 
PEDRALVA

Nesta quarta-feira (18), a 
cidade de Pedralva celebrou o 
retorno da Valcan, tradicional 
fábrica de luvas que marcou 
a história econômica e social 
do município. Após um perí-
odo fora, a empresa volta às 
suas origens, impulsionando 
a geração de empregos e re-
acendendo o sentimento de 
pertencimento entre os mo-
radores.

Mais do que uma reaber-

tura, a volta da Valcan repre-
senta um reencontro com as 
raízes e com a comunidade 
que acompanhou sua traje-
tória desde o início. O retor-
no da indústria não apenas 
fortalece a economia local, 
mas também resgata memó-
rias e reforça laços com a ci-
dade que sempre foi seu lar.

A Prefeitura de Pedralva 
e os cidadãos comemoram 
esse novo capítulo com oti-

mismo, destacando que o 
desenvolvimento sustentá-
vel e a valorização da mão 
de obra local são fundamen-
tais para construir um futuro 
próspero. A Valcan está de 
volta — e, com ela, renasce 
também o orgulho de toda 
uma cidade.

Por Redação Panorama
Com informações e foto 

da Prefeitura de Pedralva

PEDRALVAPEDRALVA
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PROJETO DE XADREZ DE TRÊS 
CORAÇÕES ENCERRA CICLO DE 

AULAS COM TORNEIO E PREMIAÇÃO 
NA EM DONA MARIA LAURA

Nos meses de março, abril 
e maio, a EM Dona Maria Lau-
ra, no Jardim Paraíso, recebeu 
o Projeto Xadrez: Ferramenta 
Pedagógica nas Escolas, pro-
movido pela Secretaria Muni-
cipal de Educação (SEDUC). A 
ação foi realizada por meio do 
Aulão de Xadrez nas Escolas, 
com foco em alunos dos 3º, 
4º e 5º anos do ensino funda-
mental.

Durante o período, os es-
tudantes aprenderam sobre as 
regras e fundamentos do xa-
drez, com aulas teóricas e prá-
ticas e monitoria dos alunos 
do Projeto Mentes Brilhantes. 
Ao fim do ciclo, foi realizado 
um torneio interno com 00as 
turmas divididas em dois blo-
cos: Bloco A (3º anos) e Bloco 
B (4º e 5º anos), com catego-

rias masculina e feminina, nos 
ritmos rápido e blitz.

A premiação com meda-
lhas e certificados de parti-
cipação foi realizada no dia 4 
de junho, com a presença de 
alunos, mães, equipe escolar 
e direção. A iniciativa reforça 
a importância do xadrez como 
ferramenta de apoio no pro-
cesso de ensino-aprendiza-
gem, promovendo o raciocínio 
lógico, a concentração e o res-
peito às regras.

Confira quem foram os alu-
nos medalhistas:

Bloco A: 3° Anos Masculino 
e Feminino

Kaick Luis Ricardo Marceli-
no (3° Ano)

Pierre Borges de Oliveira 
Nagel (3°B)

Darlan Muniz da Silva (3°B)

Sofia Helena Ferreira Mar-
tins (3°A)

Maria Fernanda Vilaça 
Mendes (3°A)

Mayara do Nascimento 
(3°B)

Bloco B: 4° e 5° Anos Mas-
culino e Feminino

 Mikael Issac Simões Rocha 
Gomes Damacena (5°A)

 Henrique Fidélis Neder 
(5°A)

 Abner Fabricio de Castro 
(4°A)

 Lívia Maria Lemes Araújo 
(4°C)

 Eloah Vitória Vilaça Miran-
da (5°B)

 Mariah Vilaça Cristino Dias 
(4°A)

Fonte e foto: Prefeitura de 
Três Corações

TRÊS CORAÇÕESTRÊS CORAÇÕES

HISTÓRIA DE ESCOLA EM POÇOS DE CALDAS É RETRATADA EM 
DOCUMENTÁRIO E EXPOSIÇÃO FOTOGRÁFICA

Projeto Moradores Educação celebra memó-
rias e o sentimento de pertencimento na E.E. 
Doutor João Eugênio de Almeida

Estudantes, professores, ex-alunos e mora-
dores da comunidade escolar da Escola Estadual 
Doutor João Eugênio de Almeida, em Poços de 
Caldas, no Sul de Minas, tiveram a oportunidade 
de reviver suas memórias na noite desta quarta-
-feira (18/6), por meio de um documentário e de 
uma exposição fotográfica realizada no âmbito 
do Projeto Moradores Educação, realizado pela 
Secretaria de Estado de Educação (SEE), em par-
ceria com o Ministério Público de Minas Gerais 
(MPMG).

Dona Manuela Maria da Silva, que está com 
86 anos, servidora aposentada, é uma das ex-
-funcionárias da escola, que se emocionou com 
as memórias resgatadas no Projeto Moradores 
Educação.

 “Trabalhei por 30 anos na escola, cuidava da 
entrada dos alunos para que todos estivessem 
com uniforme. Não deixava que eles ficassem 
fora da sala de aula. Era como uma mãe para os 
alunos. Foi um amor tão grande durante todo 
tempo que trabalhei que os estudantes criaram 
um fã clube para me homenagear ” , contou a 
servidora, que é lembrada com muito carinho 
pela comunidade escolar e por sua contribuição 
à educação.

A ação de divulgação do Projeto Moradores 
Educação em Poços de Caldas foi realizada no 
mirante do bairro Jardim Santa Rita, e contou 
com a presença de representantes dos parceiros 

envolvidos: a SEE/MG e o MPMG
“Mais do que um projeto cinematográfico, 

o Moradores é uma iniciativa muito importante 
para nossa rede, pois envolve docentes, estu-
dantes e familiares, fazendo com que todos se 
sintam parte da escola”, destacou a chefe de ga-
binete da SEE/MG, Ana Costa Rego.

Memórias
O principal objetivo do Projeto Moradores 

Educação é resgatar a história das escolas es-
taduais de Minas Gerais, a partir de relatos dos 
próprios membros da comunidade escolar, for-
talecendo o sentimento de pertencimento e a 
valorização da identidade cultural local. “Quan-
do você se sente parte, você cuida. Ao trazer es-
sas lembranças e memórias, você se sente res-
ponsável por aquele bem tão importante para 
a comunidade, que é a escola”, complementou 

Ana.
A produção do documentário e da exposição 

contou com depoimentos de mais de 100 estu-
dantes, ex-alunos, professores, funcionários e 
outros membros da comunidade próxima à Es-
cola Estadual Doutor João Eugênio de Almeida.

Programação do evento
A programação incluiu a exibição do docu-

mentário, visita guiada à exposição fotográfica 
instalada no Mirante Santa Rita e apresentações 
culturais, como a da Congada Nossa Senhora 
do Carmo. Ao final do evento, todos os parti-
cipantes receberam uma fotografia impressa e 
um íma como lembrança. As imagens também 
compõem um “varal fotográfico”, instalado na 
escola, que ficará aberto à visitação pública até 
o dia 26 de junho.

Aprendizado

A preparação para a ação ocorreu em duas 
etapas. Na primeira, os estudantes participaram 
de uma oficina cultural promovida pelo Mora-
dores Educação, onde aprenderam técnicas de 
fotografia, filmagem, registro e documentação 
de histórias. O resultado foi a produção de con-
teúdos que compõem a série de três ensaios 
fotográficos intitulada “Escolas, Memórias e 
Pertencimento”, publicada no Instagram do pro-
jeto: @projetomoradores.

Na segunda etapa, foi montada uma tenda 
de escuta, na qual mais de 100 moradores com-
partilharam relatos marcados por afeto, carinho 
e memória, revelando a importância da escola 
em suas vidas.

Memória preservada
O Moradores Educação é uma criação da NI-

TRO Histórias Visuais e integra o projeto “Mora-
dores – A Humanidade do Patrimônio”. A segun-
da etapa, que culminou na exibição em Poços de 
Caldas, foi realizada pelo Centro de Intercâmbio 
e Referência Cultural (CIRC), em parceria com 
a SEE/MG, com apoio do MPMG e recursos de 
medidas compensatórias, por meio da Platafor-
ma Semente.

Após passar por Belo Horizonte, Juiz de Fora 
e Poços de Caldas, a iniciativa seguirá dando 
voz às histórias das comunidades escolares nos 
municípios de Uberaba, Governador Valadares, 
Januária, São João das Missões e Teófilo Otoni.

Fonte: Agência Minas
Foto: SEE-MG/ divulgação

POÇOS POÇOS DE CALDASDE CALDAS

EMPREENDEDORES DE CLARAVAL APRENDEM A USAR O CHATGPT PARA 
DEFINIR ESTRATÉGIAS E ELEVAR VENDAS

Com o objetivo de capacitar pequenos ne-
gócios sobre as funcionalidades práticas da in-
teligência artificial, o Sebrae Minas promoveu 
na tarde da terça-feira (17) o workshop “Plane-
jamento de conteúdo para as redes sociais usan-
do o ChatGPT”. A atividade ocorreu no Centro 
Cultural de Claraval (MG) e foi ministrado pela 
especialista em atendimento Ester Moura.

Durante o encontro, os participantes apren-
deram como utilizar o ChatGPT no planejamen-
to estratégico de conteúdo, criação de textos 
para redes sociais, geração de ideias criativas, 
produção de imagens com inteligência artificial, 
além de técnicas para aumentar o engajamento 
e a originalidade das postagens. Uma dinâmica 
de grupo possibilitou troca de experiência entre 
os presentes.

“O objetivo é fornecer orientação digital bá-
sica, auxiliando a aumentar a produtividade e 
agilidade nas redes sociais, mesmo sem experi-
ência no uso de ferramentas de inteligência arti-
ficial”, explicou o palestrante. Ela destacou ainda 
que o acesso ao ChatGPT representa uma opor-
tunidade valiosa para os pequenos negócios. “A 
inteligência artificial permite obter respostas 
sobre os mais variados temas. Essa ferramenta 
pode ser usada, por exemplo, para escrever arti-
gos e definir estratégias de vendas”.

Ester também citou algumas aplicações prá-
ticas que os empreendedores podem explorar 
com a ferramenta, como atendimento ao clien-

te, marketing automatizado, organização de 
processos internos, além da análise de dados. 

“O ChatGPT pode ainda ser integrado a aplica-
tivos para melhorar a eficiência dos processos 
dentro da pequena empresa”, acrescentou a 
palestrante.

“O workshop integra o esforço conjunto en-
tre a Prefeitura de Claraval e o Sebrae em levar 
soluções econômicas e inovadoras aos empre-
endedores de Claraval, estimulando o uso cons-
ciente da tecnologia como aliada na gestão e 
crescimento dos pequenos negócios”, destacou 
Luísa Helena Cintra, secretária de Turismo, Cul-
tura, Esporte e Lazer, ao lado do prefeito José 
Reinaldo Cintra (Avante), o Zé Reinaldo, que 
também participou do evento.

ALI Produtividade
A palestra foi mais uma ação do ALI Pro-

dutividade, projeto do Sebrae Minas que visa 
auxiliar micro empresas e pequenas empresas 
a aumentarem sua produtividade por meio 
da implementação de soluções inovadoras 
em seus processos, produtos e serviços. O 
programa é 100% subsidiado e personalizado 
pelo Agente Local de Inovação (ALI) Wengler 
Garcia. Em Claraval, 25 empresas participam 
do ALI Produtividade.

Fonte e foto: Prefeitura de Claraval
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LÓGICA, CRIATIVIDADE E DIVERSÃO: JOGOS TORNAM O APRENDIZADO 
MAIS LEVE E EFICIENTE NAS ESCOLAS ESTADUAIS DE MINAS

Atividades lúdicas e torneios estudantis for-
talecem o raciocínio lógico, a criatividade e o 
trabalho em equipe na rede pública

Projetos pedagógicos baseados em jogos e 
atividades lúdicas têm transformado a rotina 
de diversas escolas da rede pública estadual 
de ensino, vinculadas à Secretaria de Estado de 
Educação de Minas Gerais (SEE/MG). A proposta 
é aliar diversão e aprendizagem para estimular 
habilidades como raciocínio lógico, criatividade, 
estratégia e cooperação.

Especialmente no ensino da matemática, a 
ludicidade tem se mostrado uma grande alia-
da. Ao incorporar desafios, músicas, histórias e 
brincadeiras, os professores conseguem tornar 
o conteúdo mais acessível e interessante, pro-
movendo uma aprendizagem mais significativa 
para os estudantes.

“A aposta em metodologias ativas e lúdicas 
mostra como as escolas da rede estadual têm 
inovado para tornar o ensino mais atrativo. 
Com estratégias que valorizam o protagonismo 
dos estudantes e estimulam o pensamento crí-
tico, as unidades escolares mineiras reforçam 
o compromisso com uma educação pública de 
qualidade, capaz de formar cidadãos mais pre-
parados, criativos e autônomos”, comenta a 
subsecretária de Desenvolvimento da Educação 

Básica, Kellen Senra.
Torneio de Ciências Exatas em Januária
Na região Norte do estado, duas escolas de 

Januária têm se destacado com uma iniciativa 
que une lógica e competição: o III Torneio Inte-
rescolar de Ciências Exatas e Tecnológicas, pro-
movido pelas Escolas Estaduais Antônio Corrêa 
e Silva e Monsenhor Florisval Montalvão.

Realizado em maio, o torneio envolveu estu-
dantes dos anos finais do ensino fundamental e 
do ensino médio em 12 desafios matemáticos, 
organizados conforme a etapa de ensino. Entre 
as provas, estavam o jogo da velha humano, 
atividades com balões inspiradas na Olimpíada 

Brasileira de Matemática das Escolas Públicas 
(Obmep), partidas de xadrez e dominó, além da 
solução do cubo mágico e da Torre de Hanói.

“Esse torneio foi muito importante para nós, 
alunos, porque desenvolveu o raciocínio lógico, 
a criatividade e o trabalho em equipe, além de 
ter sido muito divertido. Eu participei da dispu-
ta de xadrez, e foi um grande aprendizado. Hoje 
consigo pensar mais rápido e avaliar melhor as 
opções que tenho”, contou Julia Alves, estudan-
te do 1º ano do ensino médio da escola campeã.

Projeto Xeque-Mate
Em Carmo do Cajuru, no Centro-Oeste mi-

neiro, o xadrez também é protagonista de uma 

transformação pedagógica. A Escola Estadual 
Padre João Parreiras Vilaça desenvolve há 18 
anos o Projeto Xeque-Mate, que utiliza o jogo 
como ferramenta para aprimorar o ensino e im-
pulsionar o desempenho dos alunos.

Além de trabalhar competências como con-
centração, lógica e tomada de decisões, o pro-
jeto tem refletido em melhores resultados em 
avaliações como o Sistema Mineiro de Avalia-
ção e Equidade da Educação Pública (Simave) 
e o  Programa de Avaliação da Rede Pública de 
Educação Básica (Proeb), além de conquistas 
em olimpíadas do conhecimento e nos Jogos 
Escolares de Minas Gerais (Jemg). Os impactos 
chegam também às aprovações no Enem e em 
concursos públicos.

“O Projeto Xeque-Mate tem sido uma ferra-
menta poderosa para facilitar a aprendizagem. 
Por meio do xadrez, os estudantes desenvolvem 
raciocínio, lógica, socialização e capacidade de 
tomar decisões. De partida em partida, após 18 
anos de trabalho, vemos nossos alunos conquis-
tando vitórias que vão muito além do tabuleiro”, 
afirma o professor Carlos Jivago, idealizador da 
iniciativa.

Fonte: Agência Minas
Foto: Juliana Marra
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FUNDAÇÃO EZEQUIEL DIAS ADOTA NOVA FERRAMENTA PARA 
ANÁLISE LABORATORIAL QUE OTIMIZA O DIAGNÓSTICO DA 

LEISHMANIOSE TEGUMENTAR
Iniciativa garante diagnósticos mais rápidos 

e confiáveis, garantindo agilidade no tratamento 
da doença

A leishmaniose tegumentar (LT) é uma doen-
ça infecciosa, não contagiosa, transmitida pela 
picada de mosquitos flebotomíneos, popular-
mente conhecidos como mosquito-palha, infec-
tados por protozoários do gênero Leishmania. A 
doença é uma zoonose, ou seja, afeta animais 
silvestres e domésticos, e pode ser transmitida 
aos seres humanos em áreas silvestres, rurais 
e periurbanas. A apresentação clínica da LT é 
variável, desde lesões cutâneas isoladas até for-
mas mucosas e disseminadas. As lesões de pele 
normalmente se manifestam como úlceras com 
bordas elevadas e fundo granuloso, geralmen-
te indolores, que podem evoluir para quadros 
graves se não houver tratamento adequado. A 
Fundação Ezequiel Dias (Funed), por meio do La-
boratório Central de Saúde Pública do Estado de 
Minas Gerais (Lacen-MG), vinculado à Diretoria 
do Instituto Octávio Magalhães (Diom),realiza 
os exames laboratoriais essenciais para o diag-
nóstico da doença.

Nos últimos três anos, a Diom, em conjunto 
com a Diretoria de Pesquisa e Desenvolvimento 
(DPD) da Funed, desenvolveu uma nova ferra-
menta que utiliza a qPCR (Reação em Cadeia da 
Polimerase), possibilitando a detecção do mate-
rial genético do parasito causador da leishma-
niose tegumentar diretamente na amostra do 
paciente. Segundo o pesquisador da DPD ,Job 
Alves de Souza Filho,um dos responsáveis pela 
inovação, esses estudos resultaram em uma fer-
ramenta que reconhece com maior precisão e 
sensibilidade o material genético das espécies 
causadoras da forma tegumentar da doença.

O pesquisador faz uso de uma analogia para 
explicar a inovação, comparando-a com uma 
“câmera com inteligência artificial, em um aero-

porto lotado, treinada para reconhecer o rosto 
de um criminoso específico”. Neste caso, a nova 
metodologia proposta localiza o DNA do para-
sito da enfermidade. “No caso dos aeroportos, 
mesmo entre milhares de pessoas, é possível 
identificar o alvo com precisão se ele passar pela 
câmera”, compara. Do mesmo modo, o novo pri-
mer TL-82 detecta com exatidão o DNA do pa-
rasito causador da leishmaniose tegumentar em 
meio a milhões de outras sequências, sem con-
fundir com nenhum outro. ”Isso permite identi-
ficar casos que antes passavam despercebidos 
com o primer antigo”, ressalta Job Alves.

O pesquisador Sérgio Caldas, coordenador 
do Serviço de Pesquisa em Doenças Infecciosas 
(SPDI) da Funed, também responsável pela ino-
vação, destaca que o novo primer, uma peque-
na sequência de nucleotídeos de DNA que ser-
ve como ponto de partida para a replicação do 
material genético pela enzima polimerase, de-
monstrou ser 149 vezes mais eficiente na detec-
ção do DNA do parasito. “Testes demonstraram 
que o número de casos positivos identificados 
dobrou em comparação ao primer anterior. Isso 
significa diagnósticos mais rápidos e confiáveis, 
especialmente em pacientes com baixa carga 

parasitária”,ressalta.
De acordo com diretor do IOM, Glauco de 

Carvalho, como o novo primer para identifica-
ção da LT, utiliza a mesma estrutura de qPCR já 
disponível nos laboratórios, o Lacen-MG, em 
termos operacionais e de custo, não necessita 
de investir em novos equipamentos ou em in-
sumos caros. “A única necessidade é substituir 
o primer. Incremento esse que gerará uma me-
lhoria significativa nos resultados, sem aumento 
expressivo de custos”, comenta o diretor.

A implantação da tecnologia no Lacen-MG 
foi oficializada internamente há duas semanas. 
“Vale ressaltar que a instituição é referência não 
apenas nacional, mas também um dos laborató-
rios mais avançados no diagnóstico da leishma-
niose no mundo, considerando os fluxos inova-
dores estabelecidos na Fundação. O próximo 
passo é a ampliação do uso, além da articulação 
com o Ministério da Saúde para a possível atua-
lização de protocolos nacionais”, explica Glauco.

Segundo a diretora de Pesquisa e Desenvol-
vimento da Funed, Irene Arantes, a proposta é 
transformar essa tecnologia em um kit comer-
cial padronizado para distribuição junto aos 
demais Lacens do país. “Essa iniciativa serve de 

exemplo de como a integração entre a pesqui-
sa e o serviço público podem caminhar juntos. 
Afinal,trata-se de uma inovação científica com 
impacto direto na saúde da população, uma vez 
que permite acesso ao diagnóstico sensível e 
específico da leishmaniose tegumentar no SUS”, 
comenta Irene.

Segundo a chefe do Serviço de Doenças Pa-
rasitárias (SDP) da Funed, Letícia de Azevedo 
Silva, a leishmaniose tegumentar é uma doença 
tropical negligenciada e de notificação compul-
sória, em que todo caso confirmado deve ser 
investigado pelos serviços de saúde.

Ainda de acordo com Letícia, o diagnóstico 
da LT é baseado em fatores clínicos, epidemio-
lógicos e laboratoriais, sendo que os exames 
laboratoriais são de extrema importância para 
a confirmação da infecção e para o diagnóstico 
diferencial. “O SDP realiza o diagnóstico da LT 
por meio do exame parasitológico direto (EPD) e 
da qPCR. Apesar de muito específico, o EPD tem 
menor sensibilidade na identificação de casos 
positivos, pois sofre interferência da carga pa-
rasitária e da experiência do microscopista para 
a visualização do parasito na amostra. O fluxo 
diagnóstico atual em Minas Gerais prevê a re-
alização do EPD e, persistindo a suspeita clínica 
com resultado de EPD negativo, a amostra pode 
ser enviada ao Lacen para confirmação diagnós-
tica por qPCR”, explica. Assim, o diagnóstico rá-
pido e preciso é fundamental para o tratamento 
específico e oportuno da doença. “Essa nova 
ferramenta aprimora o diagnóstico da LT em MG 
e impacta diretamente na saúde das populações 
vulneráveis à infecção, especialmente em áreas 
endêmicas”, reforça.

Fonte: Agência Minas
Foto: Janaína Santos/ Funed
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PARCERIA ENTRE ESTADO E MUNICÍPIOS FORTALECE O ENSINO 
FUNDAMENTAL EM MINAS GERAIS COM AVANÇOS NA EDUCAÇÃO

Com o projeto Mãos Dadas, o Governo de 
Minas já investiu mais de R$ 1,5 bilhão em 163 
prefeituras para ampliar o acesso e a qualidade 
da educação

Com o compromisso de ser um aliado dos 
municípios e possibilitar o acesso à educação 
em todos os cantos do estado, o Governo de 
Minas conta com inúmeras políticas públicas. 
Uma das que vêm se destacando, nos últimos 
anos, é o projeto Mãos Dadas. Iniciativa que visa 
a maior colaboração entre o Estado e os municí-
pios mineiros na organização do Sistema Públi-
co de Ensino, o projeto tem feito a diferença na 
vida de vários estudantes.

Criado em 2021, já destinou mais de R$ 1,5 
bilhão a 163 municípios, possibilitando a cons-
trução, reforma e ampliação de escolas, além da 
aquisição de equipamentos e veículos escolares. 
Com isso, cerca de 64 mil matrículas dos anos 
iniciais do ensino fundamental foram absorvi-
das, ampliando o acesso à educação.

“Sou pai e sei que o que todos nós queremos 
é que nossas crianças tenham oportunidades re-
ais. E é isso que nos move: garantir que nenhu-
ma criança fique para trás, que todos tenham 
acesso ao que há de mais básico e transforma-
dor: a educação. O Mãos Dadas mostra que, 
quando Estado e prefeituras caminham juntos, 

quem ganha são os alunos e as famílias”, afir-
mou o secretário de Estado de Governo, Mar-
celo Aro.

Para o secretário de Estado de Educação, 
Igor de Alvarenga, o projeto é um exemplo con-
creto de cooperação que gera resultados reais. 
“O Mãos Dadas mostra que, quando Estado e 
municípios trabalham juntos, quem ganha é 
a sociedade. Essa parceria tem levado infraes-
trutura, qualidade e mais oportunidades para 
milhares de estudantes mineiros. É assim que 
fazemos a educação avançar nos lugares onde 
ela é mais necessária”.

União faz a força

Um dos exemplos de sucesso é o município 
de São Sebastião do Paraíso, que, com recur-
sos do Mãos Dadas, recebeu R$ 8 milhões para 
construir três novas unidades escolares: dois 
centros de educação infantil e uma escola de en-
sino fundamental. Duas dessas estruturas foram 
inauguradas em janeiro deste ano, e a terceira 
está em fase final de construção, com previsão 
de entrega para o início de 2026.

As novas unidades atenderão cerca de 720 
alunos, incluindo crianças de 0 a 3 anos e estu-
dantes do 4º ao 5º ano do ensino fundamental. 
O prefeito Marcelo Morais afirma que, apesar 
dos receios iniciais, os resultados mostram que 

a parceria com o Estado foi acertada.
“Não tivemos os impactos negativos que as 

pessoas achavam que teríamos, nem condições 
específicas de desacordo com a legislação, e fi-
zemos o que estava comprovado da possibilida-
de de entregar instrumentos novos de educação 
para a comunidade”, destacou.

Em São Domingos do Prata, a parceria com o 
Estado permitiu a construção de uma nova esco-
la, um ginásio coberto e a compra de nove ôni-
bus escolares novos. O município também viu os 
resultados pedagógicos melhorarem.

“Saímos de um Ideb de 5,8 para 7. Houve 
crescimento, valorização dos profissionais e 
mais oportunidades para os nossos estudantes”, 
afirmou o vice-prefeito e secretário de Educa-
ção, Edimar Martins (Marico).

Balanço
Em todo o estado, o Mãos Dadas já possibi-

litou a construção de 194 escolas e creches, 424 
reformas e ampliações, a entrega de mobiliários 
e equipamentos a 345 escolas e a aquisição de 
93 veículos para o transporte escolar. O projeto 
também prevê a cessão de imóveis e a adjunção 
de professores estaduais aos municípios.

Fonte: Agência Minas
Foto: Prefeitura de São Sebastião do 

Paraíso/ divulgação
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CONFERÊNCIAS REGIONAIS DE POLÍTICAS PÚBLICAS PARA MULHERES 
COMEÇAM A SER MARCADAS EM MINAS

O Governo de Minas Gerais, por meio da Se-
cretaria de Estado de Desenvolvimento Social 
(Sedese), e o Conselho Estadual dos Direitos da 
Mulher de Minas Gerais, em parceria com o Ins-
tituto Periférico, anunciam o calendário oficial 
das 16 Conferências Regionais de Políticas para 
as Mulheres, que integram a 5ª Conferência Es-
tadual – retomada após nove anos.

A primeira regional já tem data marcada: 
26 de junho, em Araxá. Os municípios mineiros 
têm até 28/7 para realizar suas conferências. 
Com o tema “Mulheres Mineiras – construindo 
políticas públicas inclusivas e transformadoras”, 
o momento é oportuno para que mulheres de 
todo o estado participem ativamente na garan-
tia de seus direitos e promovam a igualdade. As 
conferências são espaços de caráter deliberativo 
que promovem o debate coletivo e a mobiliza-
ção social para a avaliação das políticas de gêne-
ro e a definição de diretrizes.

A secretária de Estado de Desenvolvimento 
Social, Alê Portela, destaca a importância da re-
tomada da Conferência Estadual dos Direitos da 
Mulher após quase uma década.

“É com muita satisfação que anunciamos o 
calendário das 16 Conferências Regionais de Po-
líticas para as Mulheres, etapa preparatória para 
a 5ª Conferência Estadual. Esse é um espaço 
democrático e essencial para que as mulheres 

mineiras contribuam na construção de políticas 
públicas que garantam seus direitos e promo-
vam a igualdade. Convidamos todas a partici-
parem, fortalecendo a construção de um futuro 
mais justo para todas”, afirma a secretária.

Para Bárbara Ravenna, presidenta do Conse-
lho Estadual dos Direitos da Mulher, o país vive 
um momento de reconstrução das políticas pú-
blicas para as mulheres. “Nosso compromisso 
é fazer com que cada mulher, de cada canto de 
Minas, se sinta parte desse processo. As confe-
rências são mais que eventos, são espaços de 
formulação e poder popular. O Brasil e a Minas 
Gerais que queremos começam com justiça de 
gênero”, afirma.

Segundo Luísa Barreto, diretora-presiden-
te da Codemge , a participação da Companhia 
reforça o compromisso com o desenvolvimento 
social.

“Investir em políticas públicas para as mu-
lheres é investir no futuro de Minas. As con-
ferências são espaços para ouvir quem vive os 
desafios e propor soluções. Temos orgulho de 
apoiar essa mobilização”, diz Luísa Barreto.

Gabriela Santoro, diretora-presidente do Ins-
tituto Periférico, destaca que o projeto Mulheres 
de Minas está alinhado à trajetória da organiza-
ção. “A iniciativa promove escuta, mobilização, 
protagonismo e proteção contra a violência de 
gênero. Em um momento de urgência na defe-

sa de direitos, essa agenda é essencial. Estamos 
honradas em colaborar”, afirma.

Conferência Estadual e Nacional
Nas etapas municipais são eleitas as delega-

das que vão participar da 5ª Conferência Esta-
dual de Políticas para as Mulheres, prevista para 
ocorrer nos dias 27, 28 e 29/8, em Belo Horizon-
te. O tema deste ano é “Mais democracia, mais 
igualdade e mais conquistas para todas”. Da 
mesma forma, durante a Conferência Estadual, 
são eleitas as delegadas que representarão Mi-
nas na 5ª Conferência Nacional de Políticas para 
as Mulheres, que será realizada entre 29/9 e 
1/10, em Brasília.

Projeto Mulheres de Minas
Fruto de um convênio que abrange a realiza-

ção das Conferências Regionais, da Conferência 
Estadual e da participação das delegadas mi-
neiras na Conferência Nacional, o projeto Mu-
lheres de Minas também prevê a produção de 
materiais educativos, além da publicação de um 
relatório das conferências. A realização das con-
ferências está a cargo do Instituto Periférico e 
conta com a organização do Conselho Estadual 
da Mulher de MG e do Governo de Minas, por 
meio da Sedese, e parceria da Codemge.

Fonte: Agência Minas
Foto: Sedese/ divulgação
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GOVERNO DE MINAS PUBLICA EDITAL PARA CONSTRUÇÃO DE PONTE 
SOBRE O RIO PARAOPEBA

Ação está prevista no acordo de reparação 
da bacia do Paraopeba, em razão do rompimen-
to da barragem de Brumadinho

O Governo de Minas, por meio do Departa-
mento de Estradas de Rodagem de Minas Gerais 
(DER-MG), publicou, no Diário Oficial de Minas 
Gerais, nesta quinta-feira (19/6), o edital de lici-
tação para a construção de uma ponte sobre o 
Rio Paraopeba e de variante na rodovia munici-
pal, que liga as cidades de Inhaúma e Papagaios, 
na região Central de Minas.

A obra está orçada em cerca de R$ 22 mi-
lhões e faz parte do conjunto de intervenções 
previstas no Programa de Reparação Socioeco-
nômica da Bacia do Paraopeba. A abertura da 
sessão pública está agendada para o dia 30/7, 
às 9h30, por meio do www.portaldecompras.
mg.gov.br.

A estrutura da ponte e a variante têm uma 
extensão de 1.355 metros, com 160,9 metros 
de comprimento por 10,5 metros de largura na 
travessia sobre o Rio Paraopeba. A intervenção 
ainda conta com uma passagem de pedestre 
unilateral de 1,50 metros.

A obra compõe o conjunto de sete obras ro-
doviárias regionais previstas para a região atin-
gida. O prazo de execução é de 12 meses a partir 
da ordem de início das obras.

“Essa é uma obra solicitada durante muitos 
anos pela população da região e, assim que ti-
vermos a empresa vencedora para construir a 
ponte, o Governo de Minas, por meio do Depar-
tamento, dará a ordem de início para a execução 
das obras. A verba já está garantida e em breve 

o ir e vir dos mineiros da região vão ter viagens 
mais seguras e rápidas”, ressalta o diretor-geral 
do DER-MG, Rodrigo Tavares.

A secretária de Estado de Planejamento e 
Gestão, Silvia Listgarten, reforça que o Acordo 
de Reparação busca transformar a tragédia do 
rompimento em um legado de desenvolvimento 
para a população atingida.

“A publicação do edital é um passo importan-
te nessa direção. A obra atende a uma demanda 
histórica e é a última das seis obras rodoviárias 
regionais inicialmente definidas na Consulta Po-
pular de 2021 a avançar para a fase de edital. 
Essa entrega só está sendo possível graças ao 
esforço das prefeituras atingidas e ao compro-
misso do Governo de Minas e das Instituições de 
Justiça em direcionar ainda mais recursos para a 
região atingida”, afirma.

Obras rodoviárias da Bacia
As sete obras rodoviárias da Bacia do Para-

opeba estão sendo executadas com recursos do 

Acordo de Reparação. Seis delas foram definidas 
após a Consulta Popular realizada na região atin-
gida (veja os trechos abaixo). A sétima obra foi 
anunciada em agosto deste ano e trata-se da du-
plicação da estrada que liga Brumadinho à BR-
381 (Fernão Dias), em Betim. O custo estimado 
para todas as obras é de R$ 800 milhões.

Cinco das sete obras estão em execução, 
sendo duas já concluídas:

Melhoramento e pavimentação do trecho 
Esmeraldas – São José da Varginha, na Rodovia 
MG- 060: iniciado em agosto de 2022 e concluí-
do em outubro de 2024;

Melhoramento e pavimentação do trecho 
Papagaios – Pompéu na Rodovia MG-060: obra 
concluída em março de 2025;

Asfaltamento da MG 415 até a 040 (Morada 
Nova de Minas): iniciado em outubro de 2023;

Pavimentação do trecho Abaeté – Porto São 
Vicente (LMG-762): iniciado em julho de 2024;

Pavimentação da BR-040 até Distrito de São 

José do Buriti, em Felixlândia (AMG-930): inicia-
do em setembro de 2024;

Ponte sobre o Rio Paraopeba em Papagaios: 
obra em licitação

Estrada de ligação do Distrito Industrial de 
Brumadinho à BR-381: obra ainda não iniciada, 
aguarda decisão judicial autorizando o formato 
de execução e financiamento proposto.

Reparação socioeconômica
A iniciativa foi viabilizada com recursos do 

Acordo Judicial de Reparação de Brumadinho, 
firmado entre o Governo de Minas, o Ministério 
Público de Minas Gerais (MPMG), o Ministério 
Público Federal (MPF), a Defensoria Pública do 
Estado de Minas Gerais (DPMG) e a empresa 
Vale S.A, com mediação do Tribunal de Justiça 
de Minas Gerais (TJMG), após o rompimento das 
barragens da Vale em Brumadinho.

As ações de reparação socioeconômica 
abrangem Brumadinho e outros 25 municípios 
da região atingida pelo rompimento da barra-
gem da Vale. Dentre elas, estão as iniciativas 
para fortalecimento do serviço público (Anexos 
I.3 e I.4 do Acordo Judicial), que contam com 
ações emergenciais, e as ações definidas na 
Consulta Popular voltada para as áreas de saú-
de, infraestrutura, agricultura, educação, econo-
mia, esporte e lazer, entre outras.

O rompimento em Brumadinho tirou a vida 
de 272 pessoas e gerou uma série de impactos 
sociais, econômicos e ambientais.

Fonte: Agência Minas
Foto: DER-MG/ Divulgação
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CONTA DE LUZ: DECISÃO DO CONGRESSO PODE GERAR IMPACTO 
TARIFÁRIO DE R$ 197 BILHÕES ATÉ 2050, ALERTA FNCE

Enquanto bandeira vermelha encarece a 
energia já em junho, medida aprovada por par-
lamentares pode aumentar ainda mais as tarifas 
pelos próximos 25 anos

A conta de luz já vai pesar no bolso em ju-
nho: a bandeira vermelha patamar 1 foi acio-
nada pela Agência Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel), o que significa um acréscimo de R$ 4,46 
a cada 100 quilowatts-hora consumidos. Com a 
previsão de chuvas abaixo da média e as hidrelé-
tricas gerando menos, o país depende das ter-
melétricas — mais caras —, e esse custo extra 
vai direto para o consumidor. Mas o futuro pode 
reservar aumentos ainda maiores: uma decisão 
recente do Congresso pode adicionar um impac-
to de até R$ 197 bilhões nas tarifas de energia 
elétrica até 2050.

O alerta vem da Frente Nacional dos Consu-
midores de Energia (FNCE), após o Congresso 
derrubar os vetos presidenciais à Lei das Eólicas 
Offshore. Com isso, foram mantidos na norma 
os chamados “jabutis” — dispositivos sem rela-
ção direta com o tema central do projeto — que 
obrigam o governo a contratar determinadas 
fontes de energia, como pequenas centrais hi-
drelétricas (PCHs), independentemente da ne-
cessidade do sistema.

“O Poder Legislativo, mais uma vez, demons-
tra desrespeito pelos princípios constitucionais 
e democráticos, ao persistir na defesa de pro-
postas que prejudicam a população”, afirma a 

FNCE, em nota. A entidade também considera 
entrar com uma ação no Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) para questionar a constitucionalida-
de dos trechos mantidos.

A especialista em Justiça Energética do Ins-
tituto Pólis, Mónica Banegas, alerta que os im-

pactos dessas medidas atingem diretamente 
os brasileiros mais vulneráveis. “As famílias de 
baixa renda acabam sendo afetadas de uma for-
ma ainda mais negativa. Se a conta de luz já é 
pesada para as famílias, de forma geral, para as 
de baixa renda essa conta é ainda mais pesada. 

Então, quando a gente fala sobre um potencial 
aumento na conta de luz, são essas famílias que 
vão sofrer mais ainda, independentemente da 
região que elas estiverem”, afirma.

Mónica também critica o momento da deci-
são parlamentar. “Estamos discutindo o aumen-
to num momento em que deveríamos estar de-
batendo uma solução que reduzisse a conta de 
luz efetivamente, para que as pessoas possam 
viver com mais dignidade, e não o contrário”, 
argumenta.

Entre os pontos mais críticos da lei estão a 
contratação de 4,9 GW de PCHs, a ampliação de 
contratos do Proinfa e incentivos a outras fon-
tes não relacionadas à energia eólica offshore, 
como térmicas e usinas de hidrogênio. Para a 
FNCE, além de onerar o sistema, essas medidas 
aumentam a já elevada sobreoferta de energia, 
levando ao corte de produção de fontes limpas, 
como solar e eólica.

A Frente ainda aponta que o impacto vai 
além da conta de luz residencial. A alta no custo 
da energia tende a se refletir em toda a cadeia 
produtiva, pressionando preços e inflação. “Ao 
derrubar os vetos da Lei de Eólicas Offshore, o 
Congresso Nacional torna-se responsável pelo 
aumento na conta de luz dos brasileiros e por 
instalar o caos definitivo no setor elétrico”, con-
clui a entidade.

Fonte: Brasil 61
Foto:  Freepik
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